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RETRANSCRIPTION ENTRETIEN 

PRESIDENT CLD MASA MBIO 

 

 
[Micro pas allumé]  

 

- P. : (...) mais lorsque vous venez vous ne tenez pas compte des difficultés de la population, quel que 

soit le bienfait de votre projet, il est difficile que cela puisse réussir.  

 

- E.L. : Ouais, ok. Et qu'est ce que vous pensez du rôle de l'Etat dans tout ça ? Qu'est ce qu'il devrait 

faire ?  

 

- P. : Que l'Etat nous assiste, tous. Parce que aujourd'hui si y a .. réussite dans un projet quelconque, c'est .. 

surtout à l'intérêt de l'Etat. Parce que en principe c'est l'Etat qui devrait faire ce travail. C'est l'Etat qui 

devrait s'occuper de sa population. Mais comme lui, [inaudible] est incapable alors lorsque y a un projet 

qui se pointe à l'horizon pour aider la population, il faut que l'Etat soit derrière. Il fait que l'Etat soit 

derrière, suivre l'évolution du projet et au besoin les appuyer à où il faut les appuyer. Pour que, les choses 

euh marche en bonne .. en bonne escient.  

 

- E.L. : Ok. Bin ici on a abordé la plupart des questions que je voulais voir, est ce que vous avez d'autres 

sujets que vous voulez qui soient discutés ?  

 

- P. : Bon, à l'heure qu'il est ce qui nous préoccupe, comme on a des plantations d'acacias. Bientôt, c'est 

la période de floraison. Nous trouvons que euh .. la seule possibilité d'aider encore la population pour se 

retrouver c'est de nous aider avec la culture de .. apiculture (...).  

 

Et nous demanderons au GICET, au cas où WW s'avérait d'organiser de telles formations ou de nous 

aider à cultiver, à mettre en pratique l'apiculture, comme ça lui pouvait nous aider avec ce moyen, de 

façon que la population puisse se retrouver. Parce que si, par an, chaque ménage peut produire ne fut-ce 

que, 100 litres euh de miel, voyez vous .. les revenus qu'on peut trouver on aura pas de difficultés donc 

après le départ du projet WW, pour se payer des .. frais de l'hospitalisation, pour se payer les habits, pour 

payer les frais de .. de scolarité des enfants, donc c'est ça notre soucis, qu'on aille cette formation qui 

pourra à tout moment nous aider à trouver quelque chose même si le projet pouvait partir.  

 

- E.L. : Ok ça marche. Et ici y a juste un petit truc .. à un moment je crois, j'avais regardé tout à l'heure, 

et je crois que y a eu un problème pour l'enregistrement pendant les 5 premières minutes, donc ça vous 

dérange pas si on revient sur les 5 premières .. euh minutes. On va aller vite hein, juste pour revenir sur 

les questions de .. c'est ma faute hein je suis désolé. Euh .. on avait les questions de la mise en place .. 

(...)  

 

- P. : Par rapport à ma formation, euh .. j'ai fais les humanité scientifique bio-chimie, euh mais à 

l'université j'ai abordé la faculté de la médecine, je suis donc gradé en science bio-médicale et il me reste 

à faire maintenant le second cycle. Maintenant j'entend réunir les moyens, sauf imprévus, 2-3 ans plus 

tard je pourrais repartir pour terminer le second cycle au cas où je me trouvais facilement les moyens.  
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Euh.. alors par rapport à mes activités, je suis enseignant comme je vous ai dis euh à l'école secondaire.  

 

Alors, par rapport au village, je suis président du CLD et .. sorti de la voie élective, en 2016. Par 

l''initiative de Monsieur Oliver Mushiete, qui est venu avec cette idée de réunir les chefs coutumiers du 

Plateau, pour lutter ensemble contre la pauvreté de notre milieu. Et surtout pour lutter contre la 

déforestation qui aujourd'hui est à la base de plusieurs conséquences de .. peuples humains.  

 

Alors, maintenant par rapport à quoi encore, euh .. (- Les assemblées euh ..), par rapport .. par rapport au 

déroulement de notre comité, de notre comité, chaque fois nous réunissons euh .. une fois le mois pour 

le comité directeur. Euh, on se réunit 1 fois l'an euh.. euh non deux fois l'an pour les assemblées ordinaires, 

mais n'empêche que interviennent les assemblées extra-ordinaires tout comme les réunions du comité 

directeur extra-ordinaire en cas de besoin.  

 

- E.L. : Ouais, et donc du coup vous avez eu affaire .. le seul intermédiaire extérieur auquel vous ayez eu 

affaire .. c'est était WWF (-oui). Et on avait parlé euh .. des problèmes, notamment de .. de respect des 

accords des accords entre les deux partie-prenantes, mais aussi la .. la, allez les problèmes, les réactions 

de villageois face euh à l'attitude de WWF, est ce que vous pouvez en dire plus...  

 

- P. : Ouais, par rapport euh à notre relation bilatérale avec le WW, vraiment on .. facilement on se 

communique même par correspondance, parce que ils nous ont donnés quand même les fiches de 

déclarations où .. là où il faut écrire si les choses ne tournent pas.  

 

Alors, par rapport au traitement, ils nous traitent quand même bien, ils nous .. ils nous payent par rapport 

au travail réalisé. Commençant par la pépinière pour en finir à la plantation. A la pépinière juste lorsque 

le plantule atteint la taille, avant de le planter à la plantation on vient payer cela à raison de 0,1 dollars la 

plantule, multiplié par le nombre d'hectare euh .. contracté. Alors, une fois planté le plantule à la 

plantation, 3 mois plus tard ils viennent donner l'acompte de 75 dollars par hectare, multiplié par le 

nombre d'hectare. Et puis 9 mois plus tard ils viennent payer le .. deuxième acompte de 50 dollars. Et 

pour finir avec le troisième acompte de 75 dollars 27 mois plus tard.  

 

En quelque sorte c'est une motivation, c'est pas un salaire mais une motivation, une façon d'encourager 

la population à ne plus se fatiguer à travailler. Parce que si on doit parler en terme de salaire c'est trop 

pesant, c'est pas un salaire, parce que ça ne correspond pas par rapport au temps mit au service. Mais 

c'était seulement .. quelque chose de supplémentation pour suppléer la population à bien travailler et tout 

ça.  

 

Alors, par rapport .. à l'apport du projet. C'est vrai que le projet a contribué quand même positivement, 

parce que .. au vue du temps mit ensemble avec le projet WWF, cela a permit à la population de plusieurs 

réalisation. 1) cela a diminué quand même le coût de vie de la population euh .. on a .. WWF avec la peu 

qu'il ait donné à la population cela a rendu à la population la facilité, de payer les frais des enfants à 

l'école, l'hospitalisation, et puis se payer des habits et autre.  

 

Mais seulement, le désavantage ou l'inconvénient ou ce qui est négatif au projet est que, très souvent, le 

contrat n'a jamais été discuté avec le CLD. Lui impose euh .. le CLD a signé le contrat que lui a élaboré 

avec ces propres initiatives. Alors c'est ce que nous trouvons de négatif par rapport à au projet.  

 

Et puis des fois, malgré cette élaboration du contrat, ils ne respectent pas tellement les .. ces derniers 

temps .. le respect du contrat n'est pas vraiment .. euh mis à jour. Tel que nous nous sommes en retard au 
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moins de [10] mois de payement de services environnementaux. Deuxième tranche de la plantation, 2017, 

et nous ne savons pas si nous serons en possession de cette argent.  

 

Alors pour la plantation 2016, cela est vrai que c'est bientôt au mois de .. juin ou juillet que nous 

atteindront les 27 mois et nous savons pas si cet argent nous parviendras. Donc nous demanderons .. c'est 

peut être aussi à l'Etat de faire le suivi parce que de telles situations sont des situations qui devront 

décourager la population à .. bien s'impliquer. Alors .. que l'Etat fasse de son mieux pour faire le suivi, 

dès qu'il y a un projet dans son territoire, il faut nécessairement le suivi de part et d'autre de la population 

tout comme du projet. Mais quand il n'y a pas de suivi les choses vont toujours finir en queue de poisson. 

Et comme conséquence quand y a un nouveau projet qui doit venir, bien que avec une belle initiative, 

mais ça sera difficile qu'il soit compris par la population.  

 

- E.L. Hm, ouais, et donc pour conclure .. c'était à ce moment là que y avait eu un problème avec 

l'enregistrement .. euh qu'est ce que du coup vous attendez du projet KOK25? (…)  

 

 

 


